

# PERTINENCIA SOCIOLINGÜÍSTICA DE LOS USUARIOS (ARTÍCULO 10. NUMERAL 28)

El municipio de San Rafael la Independencia se encuentra ubicado en la parte norte de la cabecera departamental de Huehuetenango y pertenece a la región noroccidental del país, dista a 100 kilómetros de la cabecera departamental de Huehuetenango y 350 kilómetros de la ciudad capital. Colinda al norte con Santa Eulalia y San Sebastián Coatán, al sur con San Pedro Soloma y San Miguel Acatán, al Oeste con San Miguel Acatán y San Sebastián Coatán, al este con Santa Eulalia y San Pedro Soloma todos del departamento de Huehuetenango, su extensión territorial es de 56.57 kilómetros cuadrados.

Cuenta con una altitud media de 2377 metros sobre el nivel mar (msnm), a una Latitud de 15° 42' 06" N y una longitud de 91° 32' 08" N, Por esta razón su clima se caracteriza por ser mayormente frío.

Para el año 2018, según datos del Instituto Nacional de Estadística -INE- el municipio de San Rafael registra una población total de 12,305 habitantes, el 55.5% son mujeres y el 44.5 son hombres. El 90% de esta población vive en el área rural y el 9.9% en el área urbana, el 99.99% de la población es Maya-Akateco. La población de San Rafael La Independencia es de origen maya akateco, etnia que predomina en el Municipio en un 99%, los idiomas que se hablan son el akateco, principalmente y el español como segundo idioma, el cual ha aumentado progresivamente por la migración y la enseñanza bilingüe impartida en los centros educativos de la localidad. La mayor proporción de la población en joven.

Francisco José Francisco Simón  
Director Municipal de Planificación

